





## Édito



**Frédéric LETURQUE**

*Président de la Communauté Urbaine d'Arras  
Maire d'Arras*

En juillet 2020, le nouveau mandat des élus de la Communauté Urbaine d'Arras a débuté dans un contexte de crise sanitaire sans précédent. Ainsi, dès les premiers mois, nous avons travaillé de manière collective et solidaire pour accompagner l'ensemble de nos habitants et notamment les plus fragiles. Distribuer des masques, monter un centre de vaccination, accompagner les petites entreprises, nous avons choisi d'être aux côtés de nos habitants.

C'est cette philosophie qui nous a guidés tout au long de ce mandat et la délibération qui a été adoptée au mois de juin 2025 pour entériner notre projet de territoire pour le Grand Arras 2040 en est une preuve concrète. Ce document conçu avec nos habitants et nos élus lors de journées participatives sera notre feuille de route pour les années à venir et pour construire le territoire que nous souhaitons demain.

Notre projet de territoire a été une démarche collective, participative mais aussi audacieuse. Lors des journées d'échanges, nous sommes allés autant vers nos jeunes, nos seniors, nos actifs, ... pour que chacun puisse s'approprier et se retrouver dans le Grand Arras que nous allons dessiner.

Dans les années à venir, comme nous l'avons fait ces précédentes années, nous faisons le choix d'accélérer, d'oser et de partager. Nous savons que nous devons faire face à plusieurs défis, qu'ils soient climatique, économique mais aussi sociétal, sanitaire et solidaire. Nous relèverons ces défis collectivement.

Et nous continuerons à faire dialoguer la force de la pierre, notre capital vert et la diversité de notre population.

# La CUA en chiffres



**46**

communes



**108 000**

habitants



**750 km**

de voirie



**105 km**

d'aménagements  
cyclables



**300 km**

de chemins  
de randonnée



**75 km**

de cours d'eau  
entretenus



**35 000**

arbres plantés  
chaque année



**250**

agriculteurs



**7 millions**

de m<sup>3</sup> d'eau potable  
produits chaque année



**28,4**

millions d'euros reversés chaque  
année à nos 46 communes

**1,5**

million d'euros de fonds de concours  
pour l'investissement des communes

# La solidarité, *une réalité*

Aller vers, l'ambition de la Communauté Urbaine d'Arras



Mars 2020, la France connaît une crise sanitaire sans précédent : l'apparition du Covid. C'est le début du mandat de nos élus à la Communauté Urbaine d'Arras. Jusqu'à la sortie de la crise, la Communauté Urbaine d'Arras a engagé des actions pour soutenir et accompagner les habitants.

De la distribution de masques au début de la crise, à la mise en place d'aides pour les commerçants, les entreprises fermées, le soutien des agriculteurs pour le développement des circuits courts. Sans oublier la mise en place d'un centre de vaccination pour que les habitants puissent aspirer à nouveau à une vie « normale ».

Ce début de mandat a démontré une des valeurs fortes défendues par les élus du territoire : la solidarité.

La Communauté Urbaine d'Arras est aussi aujourd'hui dotée de **4 maisons France Service**.

Chacune à moins de 30 minutes pour tous les habitants du Grand Arras.

**1 lieu unique** pour réaliser des démarches administratives parfois complexes.

**3 conseillers numériques** parcourent aujourd'hui le territoire de la Communauté Urbaine d'Arras et, lors de permanences ou ateliers, viennent en aide à nos habitants éloignés du numérique.



Cette crise sanitaire a aussi révélé des fragilités. Un des choix forts a donc été de prendre le pouls de toute la population, et notamment la jeunesse. En 2024 et 2025, deux journées leur ont été consacrées, pour mieux comprendre leurs attentes, leur donner la parole, les écouter.

En 2025, le pass jeune, initié par la ville d'Arras, a fêté ses 10 ans. Ce dispositif qui permet aux jeunes de 11 à 17 ans d'avoir accès à des activités de loisirs ou culturelles à des tarifs préférentiels, a été étendu à 39 communes du Grand Arras.



Accompagner nos seniors est aussi dans l'ADN de la Communauté Urbaine d'Arras. Lutter contre l'isolement en recrutant des services civiques qui se rendent à domicile pour échanger, jouer. Mettre en place des ateliers mémoire, de la gym, ... pour prévenir la perte d'autonomie. Accompagner pour effectuer des travaux d'adaptation du domicile.

Autant d'actions pour le bien vieillir et le bien-être de nos aînés.



Nous avons été retenus pour lancer une expérimentation sur trois années pour que nos habitants et notamment les plus fragiles puissent bénéficier de l'ensemble de leurs droits. Etre territoire zéro non recours, c'est s'engager avec l'ensemble de nos partenaires pour que nos habitants les plus fragiles ne soient pas empêchés de bénéficier de leurs droits. En 2024, une première grande rencontre a été initiée avec nos partenaires pour poser l'état des lieux et déterminer les premières actions à mener.

# Une agglomération au cœur des Hauts-de-France et qui veut compter



Entre 2020 et 2023, nous avons connu une hausse des effectifs salariés :

- **3 697 effectifs salariés** ont été créés,
- **43 150 salariés**
- **59 847 emplois** à l'échelle de la CUA (référence année 2021)

Depuis 2020, c'est l'arrivée de Battri, recyclage de batterie, Cérielia, grosse entreprise agro-alimentaire, le développement d'Haagen-Dasz, le parc des Meuniers à Thélus, écrin pour nos petites et moyennes entreprises, ...

## Masterplan

Notre volonté, que la gare d'Arras soit un lieu à l'image du territoire : accueillante, dynamique, qui reflète l'art de vivre dans le Grand Arras. Un territoire à la pointe des solutions de mobilité, offrant de nombreux services, qui permet de travailler là où l'on réside et propose un large choix de loisirs.

Le Masterplan, un projet de pôle d'échanges multimodal et un projet urbain pour :

- Repenser nos modes de déplacement et faciliter les liaisons interquartiers ;
- Réimaginer le cœur de ville ;
- Assurer des conditions favorables à l'installation d'immeubles tertiaires pour implanter de nouvelles activités sur des délaissés ferroviaires ;
- Faciliter l'accès à la gare pour les navetteurs
- Faire rayonner le Grand Arras en réenchantant la place Foch et le quartier de la gare.

### Deux secteurs sont concernés :

La place Foch et ses abords avec le réaménagement des voies de circulation L'îlot Bergaigne qui, à terme, sera un nouveau quartier d'affaires. D'ores et déjà, on sait que le Crédit agricole va y implanter son siège régional et que la Caisse d'allocations familiales y déménagera.

Et la création d'un parking silo de 700 places

## Les autres grands projets

**La création d'une Zone d'Aménagement Concerté (ZAC) sur le quartier Val de Scarpe 2 à Saint-Laurent-Blangy** : la poursuite de la reconversion du Val de Scarpe en zone de loisirs et d'habitat

**La requalification du parc d'activités de la Tourelle à Achicourt**, mêlant activité économique, habitat et équipements publics s'articule à travers la réhabilitation d'anciennes friches commerciales

**L'esplanade du gouverneur** et ses 8 ha sont visés à être aménagés pour

- Le nouveau collège Bodet, qui accueillera entre 600 et 800 élèves ;
- La reconversion de la Grande Halle et des hangars dans l'optique de halles dites gourmandes ;
- Le développement d'un pôle artisanal dans la continuité de l'existant.

**L'extension de la ZI EST** à l'horizon 2027, 45 hectares supplémentaires pour répondre aux demandes d'implantation des TPE, PME et grandes entreprises.

# Un fil conducteur : *un territoire durable*



## Le plan climat

Notre Plan Climat-Air-Energie Territorial (PCAET), adopté en juin 2023, a pour objectif de réduire de 55% les émissions de gaz à effet de serre entre 2014 et 2030 et de 80% d'ici 2050.

Nous souhaitons :

- Développer les énergies renouvelables et récupérables,
- Etendre une offre de mobilité vertueuse et bas carbone,
- Promouvoir l'économie circulaire et l'engagement de tous (entreprises, habitants, etc.),
- Améliorer la performance énergétique du bâti public et privé,
- Préserver et restaurer les espaces naturels et améliorer le cadre de vie.



## Préserver la ressource en eau

Donner à nos habitants des outils pour économiser l'eau du robinet. Nous visons d'ici 2030 une baisse de la consommation **de 10 %, soit 2000 m<sup>3</sup>** par jour pompés en moins dans la nappe phréatique.

**7000 kits** distribués pour économiser l'eau chez soi.  
Une aide financière pour acheter des cuves de récupération d'eau de pluie.

Entre 2020 et 2025, plus de **46 millions euros** ont été investis pour nos réseaux d'eau et d'assainissement.

## Un accompagnement technique de nos communes pour qu'elles améliorent leur bâti

En 2024, un état énergétique patrimonial a été fait dans les communes du Grand Arras. Pour poursuivre cette démarche, des visites de terrain ont eu lieu dans des communes qui avaient déjà lancé des travaux pour économiser l'énergie : une mini-chaufferie biomasse à Guémappe, la géothermie à Wancourt, le réseau de chaleur gaz à Roclincourt. Des exemples pour inspirer. En 2025, 4 communes ont lancé des projets de rénovation : Wancourt, Boiry-Saint-Martin, Saint-Martin-sur-Cojeul et Farbus.

## La rénovation de nos salles de sport

En 2025, la salle de sports Péguy, qui s'appellera désormais salle Colette-Besson, est la 4<sup>ème</sup> salle de sport qui a bénéficié de travaux de rénovation énergétique. Les salles Philippe Rapeneau, Guy Mollet et Giraudon sont aujourd'hui plus performantes énergétiquement. Ainsi, nous réduisons nos consommations d'énergie.



En chiffres

**35 000 arbres ou arbustes** plantés chaque année.

**1** plan vélo **et 10** lignes structurantes.

**24 000** points lumineux dont **64 %** sont déjà passés en led.

# Vibrer ensemble



## Fédérer autour du sport et des JO

Autour des JO, une dynamique a été engagée dans les six bassins de vie de la Communauté Urbaine d'Arras pour créer des événements sportifs. Et cela a été une réussite, plus de 40 événements ont eu lieu dans le Grand Arras pour le grand public et aussi de nombreuses animations pour les scolaires.

En 2025, cette dynamique a été reconduite et en juin, pour la deuxième année consécutive a eu lieu une grande journée de sport pour les enfants des écoles primaires du territoire.



## Un stade nautique pour les sportifs de haut niveau

Parce que le sport fait partie de l'ADN du territoire, en 2023, nous avons inauguré un nouvel équipement en bord de Scarpe : le Stade nautique du Grand Arras. Un lieu dédié à la pratique du canoë et du kayak. Cet équipement jouxte le bassin d'eau plate. Des athlètes arrageois comme Adrien Bart ou encore Loïc Léonard issus du club de l'ASL et qui s'entraînent à Saint-Laurent-Blangy ont représenté le territoire lors des JO à Paris.

## Célébrer le vivre ensemble

Dans le Grand Arras, on aime se retrouver et partager ensemble. Des grands moments de fête comme le Main Square festival, mais aussi la fête de l'andouillette, le marché de Noël ou plus récemment le championnat du monde de la frite.

Sans oublier toutes ces fêtes qui animent nos communes : le SLB Fest, les Portefaix, le Green Way, les carnivals, la fête du Moulin, ... Un art de vivre ensemble.



# La mobilité douce et pour tous

## Une flotte de vélo à assistance électrique à la location



La Communauté Urbaine d'Arras s'est lancée dans la location longue durée de vélos à assistance électrique et la flotte ne cesse de se développer. Plus de 600 vélos avec les V'électrique, les vélos cargos, les vélos longtail, et le petit dernier Mobilo pour la mobilité des personnes handicapées.

## Nos ambitions cyclables

**2 millions d'euros** chaque année mis sur la table pour développer les aménagements cyclables dans le Grand Arras.

- Création de voie chaudiou comme à Boiry-Saint-Martin ou à Sainte-Catherine
- Création de liaisons entre la ville centre et les communes périphériques comme le chemin des chiens entre Arras et Beaurains, Sainte-Catherine et Ecurie.
- Relier les parcs d'activités avec les modes doux, la dernière liaison a été réalisée entre Actiparc et Bailleul-Sire-Berthout.

A terme **10 lignes** structurantes mailleront le territoire.



## Les transports en commun pour tous les usages

8 lignes rurales, régulières six jours sur sept, pour rejoindre les 46 communes du Grand Arras.

10 lignes urbaines qui desservent toute la couronne urbaine avec un cadencement au quart d'heure ou à la demi-heure.

2 lignes dédiées pour rejoindre nos deux grands parcs d'activité : Actiparc et Artoipole  
1 Citadine, gratuite, pour le cœur de ville.

Sur le territoire :

**100 km** d'aménagements cyclables sécurisés

**42 écoles** ont participé en 2024 au Savoir rouler.

**3158 enfants** ont ainsi appris les bonnes pratiques pour circuler à vélo en toute sécurité.

## L'entretien et l'aménagement des routes, un budget chaque année de 18 millions d'euros

### Dans les grandes réalisations, on retiendra :

- Le renouveau d'une des artères commerçantes d'Arras, la rue Delansorne
- Le réaménagement complet de la rue Pierre-Curie à Beaurains où tous les usagers, piéton, cycliste, automobiliste, ont leur place
- La sécurisation et la finalisation de la liaison vélo sur la RD 265 à Dainville
- Le square Frachon à Arras encore en travaux
- Le boulevard Foch à Farbus, la rue du Sac à Thélus, ...

Chacun de ses projets a été construit en étroite collaboration avec les communes pour mieux sécuriser la route et apporter du confort aux usagers.

# Se projeter ensemble



La délibération la plus importante du mandat a été prise lors du conseil du jeudi 26 juin dernier. L'ensemble des élus communautaires a adopté le nouveau projet de territoire qui trace les contours de ce que sera le Grand Arras en 2040.

Ce projet a été construit avec les 700 élus communautaires et les habitants du territoire lors de plusieurs phases de concertation et lors de réunions participatives. Des temps spécifiques ont permis d'associer à la construction de notre projet de territoire les acteurs de la société civile, les associations...

## Le projet de territoire s'articulera autour de trois axes :

- Accélérer les transitions déjà en cours pour construire un territoire sobre, résilient et autonome
- Oser et promouvoir l'innovation pour répondre aux défis du territoire

- Partager à l'échelle du territoire les ressources et les équipements

## Avec un 1 fil rouge :

- La bifurcation écologique. Et dans ce cadre, nous devons être attentifs et accompagner les plus fragiles pour justement faire face aux défis climatiques

Ce document est la ligne de conduite pour un territoire collectif, participatif et audacieux.

Offrir à tous et toutes un habitat de qualité et adapté à ses besoins, c'est l'objectif de la Communauté Urbaine d'Arras.

Nous avons atteint nos objectifs de production de logements neufs HLM, aussi nous avons choisi d'accompagner la rénovation du parc existant, afin d'alléger les charges des locataires les plus modestes.

Au niveau du parc privé, notre Maison de l'Habitat Durable conseille, de façon neutre et gratuite, les habitants qui souhaitent se lancer dans la rénovation de leur logement. Des outils sont à leur disposition : le cadastre solaire et la thermographie aérienne.

En lien avec notre projet de territoire, nous avons lancé l'élaboration du Programme Local de l'Habitat 4<sup>ème</sup> génération 2028-2034. Axé sur la sobriété, il a comme ambitions de :

- Renforcer l'attractivité résidentielle du territoire et notamment accompagner la réhabilitation des logements sociaux
- Viser à un habitat à haute performance énergétique et travailler sur un accompagnement des copropriétés
- Développer des offres financières abordables
- Favoriser le parcours résidentiel des ménages
- Promouvoir un modèle de développement résidentiel durable

Plusieurs opérations de renouvellement urbain sont en cours afin de renforcer l'attractivité résidentielle et d'offrir aux habitants un cadre de vie préservé : 4 As à Achicourt, Tour Cézanne et résidence Baudimont à Arras, îlots Kemmel Cassel et Gris-Nez à Saint-Nicolas-lez-Arras...



**10M€** pour accompagner la rénovation du parc HLM

**1000** logements à rénover d'ici 2028.

# L'engagement de la CUA pour ses 46 communes

## Soutenir les projets de nos communes en proposant des enveloppes budgétaires

Dans nos communes rurales, depuis le début du mandat, la Communauté Urbaine d'Arras a accompagné de nombreux projets à hauteur de **2,5 millions d'euros** pour la réalisation d'espace bien-être, la création de city-stade, la création de nouveaux espaces pour des écoles, ...

Dont plus de **430 000 euros** ont été dédiés à des projets pour s'engager dans la transition énergétique : études, installation de chaudière à granulés, rénovation énergétique.

Pour les communes de la couronne urbaine, près de **8 millions d'euros** dédiés à la concrétisation des projets. Ainsi, pour voir aboutir les projets des communes, nous avons abondé à hauteur de **10,5 millions d'euros** dont **1,7 million d'euros** pour des projets de transition énergétique.

## Accompagner nos communes dans la vie quotidienne

**Notre équipe de médiateurs et de correspondants de nuit** peut intervenir à la demande de nos maires pour résoudre, par exemple, des conflits de voisinage, ou encore accompagner les habitants victimes d'un sinistre.

**La brigade verte** créée il y a un an travaille en étroite collaboration avec les communes pour repérer les dépôts sauvages, mais aussi les éviter.

**La plateforme service** de la Communauté Urbaine d'Arras permet à nos communes de disposer de matériel pour organiser des manifestations.

## Aux côtés du monde associatif pour la vitalité du territoire

Chaque année, nous accordons aux associations du territoire des subventions à hauteur de **3 millions d'euros**. Dans les domaines de l'emploi, de l'écologie, des associations sportives, ...

## Faciliter les démarches

Depuis 2020, pas moins de **200 caméras** ont été installées sur le territoire communautaire. Et pour que nos communes puissent s'équiper elles-aussi, des groupements de commande ont été réalisés.

Un même dispositif a été pensé pour déployer dans la Communauté Urbaine d'Arras **les panneaux photovoltaïques** pour la production d'électricité.

Une fourrière communautaire pour recueillir les animaux errants : **plus de 5 400 animaux (depuis 2020)**.

# Ce qu'il s'est passé dans votre commune depuis 2020



**260 000 euros**  
pour les voiries et les pistes cyclables



**1,4 million d'euros** pour le réseau  
d'assainissement, la défense incendie  
et la gestion des eaux pluviales



## Projets communaux soutenus

Installation de la vidéoprotection

Création d'un aménagement cyclable sécurisé  
route de Lens pour rejoindre Sainte-Catherine et le  
collège des Louez-Dieu

Création du réseau d'assainissement



**107 emplois** dans votre commune\*,  
preuve du dynamisme de votre commune



**1 467 arbres** et arbustes plantés depuis 2020  
dans le cadre de notre plan de boisement

